



Febrero

9

Martes

1909.

LA HUESTA

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela, un mes. 0.50 Pts.
Fuera, trimestre 1 ptas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

ALFONSO XIII, 4, DUPLICADO.

Se publica los domingos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.
No se devuelven los originales.

496.

SANEAMIENTO DE TERRENOS

Nuestro ilustrado colega «El Tiempo» de Murcia, ha publicado un artículo, ocupándose del proyecto de saneamiento de terrenos debido á la incansable laboriosidad de nuestro estimado amigo y paisano Sr. Ferrándiz. Como quiera que ese proyecto favorece grandemente á muchos pueblos de esta región, creemos muy oportuno reproducir el trabajo inserto en el colega de que hemos hecho mención.

Dice así:
La importante trascendencia que tiene bajo el aspecto de higiene pública, la demanda hecha á S. M. el Rey en su estancia reciente en Alicante, sobre la autorización de Estuques para el saneamiento de los extensos terrenos llamados «Saladares», que se encuentran entre los pueblos de Elche, Crevillente, Albatera y Catral, de la provincia de Alicante, nos ha decidido á procurar antecedentes sobre el propósito y proyecto concedido por quien se propone realizar tan útil mejora. De ello sacamos la consecuencia, de que el demandante tiene hecho un detenido estudio, tanto de la formación geológica de la comarca, como de la composición de la superficie ó tierra arable,

de la cual y de distintas partes hay hechos sin número de análisis.

Propónese quien solicita la desecación y saneamiento de estos saladares, instalar un completo y perfecto sistema de drenaje, cuyos colectores, aprovechando las favorables circunstancias que concurren, tendrían fácil y natural desagüe. Fuera esta instalación lo bastante á lograr el saneamiento de terreno, más como la extensión es grande y viene de tiempo inmemorial encontrándose en las actuales circunstancias, si no fueron peores, tiene el propósito de realizar extensas plantaciones de eucaliptus, pinos y todos aquellos árboles que se encuentran indicados para el más rápido saneamiento de terrenos nocivos á la salud por su abundancia de agua y perjudiciales emanaciones.

Como complemento de la obra, saneamiento y enmienda del terreno que se pretende verificar, figuran en 1.º término, la explotación de las industrias asimiladas á la agricultura, tales como la cría y engorde del cerdo, explotación en todas sus manifestaciones de la raza vacuna, comprendidas la fabricación de quesos y mantecas, para lo cual, hay proyectado preciosos y prácticos edificios de estabulación, que respondiendo á todos los principios de higiene, son el desideratum de la economía indus-

trial en este ramo. El propósito que persigue el señor Ferrándiz, autor del proyecto, es lograr implantar dentro de la zona que pretende sanear, industrias de reconocida utilidad comercial, que al propio tiempo produzcan grandes masas de estiércol, indispensable á la gran extensión de terreno que pretende cultivar.

El saneamiento que se proyecta, no es una quimera inverosímil, en peores condiciones y sin el poderoso auxilio de las plantaciones de arboleda é industrias auxiliares que permiten á la par de contribuir eficazmente al objeto higiénico que se persigue, salvar el negocio bajo su aspecto comercial, desde los comienzos de su implantación, sa ha realizado con verdadero éxito en diferentes lugares del extranjero. De ellos recordamos el importantísimo de las Landas en Gascuña, el realizado por Mr. Dufour, en los Cuervos, (Sena y Marne) los de Maillotérié, término de Brean, (Sena y Marne) el de Nelle, junto á Rozoy, (Sena y Marne) ejecutado por Mr. Conrey é infinidad llevados á efecto en Bélgica, Suiza, Inglaterra y otros países, especialmente en Argelia.

No hemos de continuar nuestra información sin hacer resaltar el hecho del sin número de saneamientos realizados por el sistema de drenaje ó Poleria, en

Sena y Marne, lo cual, como comprenderán nuestros lectores, prueba de una manera innegable que, ejecutado el primero y comprobados sus beneficios inmediatos, resolvió para la ejecución de los siguientes, pues de otra manera si no hubiese sido saneado el terreno, nadie seguramente realizaría los gastos que su implantación representa.

Lo reducido del presente trabajo no permite que nos ocupemos al detalle de los efectos beneficiosos que se logran en los terrenos saneados por un racional sistema de drenaje, y que son los siguientes: 1.º Efectos higiénicos. 2.º Efectos mecánicos. 3.º Efectos físicos, y 4.º Efectos químicos. Pero insistiendo en lo urgente de la desaparición de ese foco infeccioso, motivo de muerte y sufrimiento de los moradores inmediatos, cuya acción perniciosa alcanza hasta Alicante y Murcia; Inri sellado en la frente de los encargados de la representación del distrito en que se encuentra comprendido, para demostrar su ignorancia ó negligencia en atender las necesidades perentorias del bien general, no podemos terminar sin exponer á la consideración del Gobierno y de nuestros lectores, un caso entre los muchos que pudiéramos citar, que demuestra los beneficios inmediatos que obtiene la salud pública con el saneamiento de terrenos pantanosos.

Entre otros muchos ejemplos presenta el ilustrado ingeniero agrónomo, profesor de la escuela de Agricultura de Oraisón, don Alberto Larbatetrier, en su bien escrita obra «Manual práctico de saneamiento de tierras», el caso que sigue, elocuente en extremo y capaz de no dejar duda de ningún género de la influencia del saneamiento sobre la salud de sus habitantes.

Verificado el drenaje como medio de saneamiento en una gran extensión del distrito de Wooltón, Monsieur Pearsón hizo la estadística en dos años consecutivos, esto es, el último de encontrarse el terreno sin sanear, y el primero que se habían colocado los drenes y que correspondían a los años 1847 y 1848, y el resultado de la estadística fue:

MESES	Casos de fiebres y disenteria	
	1847	1848
Julio.	25	2
Agosto.	30	7
Septiembre.	17	4
Octubre.	9	3
Noviembre.	9	3
Diciembre.	12	3
Sumas.	102	16

La demostración no puede ser más palmaria. Si caminamos a nuestra regeneración y con orientación al progreso, concédanse y aún protéjense iniciativas como la que nos ocupa, ya que con ella va interesado lo más apreciable. La vida del hombre.

POLITIQUEO

¡Hombre, hombre! Sentimos una curiosidad, casi mugeril, por conocer el destino que se le haya dado a la cantidad que el Ayuntamiento de Torre vieja tenía consignada en el presupuesto del pasado año para atender a los gastos del hospital de dicha villa.

Eso nos preguntamos nosotros... ¡curiosillos!

Don Ramón, el cacique mínimo de Almoradí, anda, según dicen, dándose a todos los diablos.

Eso de las elecciones del Sindicato de Riegos lo trae descompuesto, aunque olímpicamente afecte cierto desdén hacia lo que ocurre.

El caso es que no le llega, como vulgarmente se dice, la camisa al cuerpo.

Como no le llegó tampoco la famosa copita del bocoy.

...Y dicen igualmente que existen en el distrito de Dolores algunos *trinistas* que *trinan*.

Trinan, por que en medio de su *trinismo* sienten cierta conmiseración a los pobres enfermos, y no aprueban la actitud del alcalde frente al Santo Hospital de Torre vieja. Claro está...! no alzarán su protesta estos *trinistas* de tercera talla contra los *trinistas* de primera talla. Sienten pavor a las consecuencias. El cacique tiene un látigo muy largo:

Tan largo como el plazo que yo le concedo a D. Ladislao para que termine el puerto.

¡Ay! ¡Si fuera fácil ponerle a muchos el corazón en la mano!

Al único que se le ha visto es al alcalde de la salada villa.

Es un trocito de sal. ¡Un trocito de sal... de higuera!

ECOS DEL DISTRITO DE DOLORES

LA CARCOMA

A fuerza de practicar, por propio y particularísimo provecho, las arbitrarias costumbres del caciquismo los trinistas en el Distrito de Dolores, han llegado para su daño, a considerarse primates vasallos de un feudo. Nada de democracia para el sufrido pueblo al que azotan ignominiosamente con venganzas tan pobres como ridículas. De ese modo pretenden sostener el espejuelo de su poder... ¡pobres gentes!

...¡Se llaman amigos del progreso! ¡Demócratas!

Y para halagar a su ídolo, al «amo», al que tan ignorantes como sobcrbios, lo creen invulnerable como nuevo Aquiles ó queyo Cigno, fanatizados, digámoslo así, ponen los intereses y anhelos de la patria chica en el ara y los sacrifican y consumen en holocausto y para apagar las iras del insaciable cacique grande. Así han visto con serenidad antipatriótica, si, antipatriótica, estos trinistas, lo que ha sucedido en el pleito del Puerto de Torre vieja y lo ocurrido últimamente con el Santo Hospital de dicha Villa.

Son dos jornadas, dos páginas en la historia política del Distrito de Dolores, que reparan con amargura los hijos y los nietos de los actuales sostenedores del caciquismo. Es un suceso que no se borrará con el correr de los siglos, cuando se hable de las

gestiones que precedieron a la construcción de un puerto en Torre vieja. Será la mancha oscura de ese proceso. ¡Ah, seguramente piensan poco los hombres en la historia! Ella misma lo irá purificando todo, haciendo una selección de nombres para admiración ó desprecio de las edades futuras. Los trinistas están juzgados. Esas amargas muecas caciquiles con que se despiden del poder no pueden ser más horribles; esos últimos latigazos descargados sin compasión en las débiles espaldas de los desheredados, manan sangre, cuyas salpicaduras queman y dejan huella indeleble.

Arlequín trinista desaparece obligado por una tempestad de protestas. Lo ha hecho muy mal.

La opinión unánime del distrito se ha vuelto contra él, que quizo osadamente ridiculizar la democracia, haciendo una grotesca burla del verdadero sentido de las libertades que a fuerza de vicisitudes conquistaron nuestros mayores.

Esa lección al descarado caciquismo, enaltece a un pueblo.

De esa manera es como puede engrandecerse a la patria grande. La carcoma que roe al progreso es esa: el caciquismo. Busquémola en su celdilla, descubramosla, que sólo el aire puro es bastante para aniquilarla.

PELÍCULAS

Quando se emborracha un pobre, le llaman un borrachón; cuando se emborracha un rico —Que alegrillo está el señor.

Salen sapos y culebras de la Vasco-Castellana, que la cuenta más galana; á veces tiene sus quiebras;

por más que, siendo de peso el personal enzarzado, antes que llegue al Juzgado se discute en el Congreso;

y se presta á reflexiones advertir, por nuestro mal, que no se tratan igual las perras, que los millones.

Porque la cosa varía según sea el delincuente, más aún si es presidente el tal de una Compañía;

y los días pasarán en eternas discusiones, cuando estaría en prisiones si hubiese robado un pan.

Hablará el conde de Albay como interesado que es, y Soriano y Nougés mejor están en Bombay.

LUIS DE ESPAÑA.

CARNAVALERIAS

Febrerico el corto. El mes revoltoso como el propio dios de la locura hizo su entrada solemne envuelto en nieblas, adornado de alba nieve; después se ha declarado benigno. Febrerico, el mes loco, nos señala en su decurso unas fiestas agradables para la juventud. El carnaval asoma por el oriente su faz regocijada y bulona. Las primeras serpentinillas han cruzado el espacio iluminándolo de colores. Los *confettis* han salpicado el suelo.

Hebe y Ganimedes triunfadores, radiantes preparan el gran festín que no acaba hasta que suena la primera hora del miércoles de ceniza. La música prepara sus más voluptuosas invitaciones... ¿Qué hacéis jóvenes oriolanos, queridos paisanos míos, que no habéis organizado ya una agradable fiesta, una deliciosa velada carnavalesca en obsequio de las bellas? ¡Levantad esos ánimos dormidos y recordad si quiera lo que hizo una generación anterior a la vuestra!

Creo que en el presente año no se quedarán atrás los vecinos de las calles de Alfonso XIII y de Loaces con sus magníficas veladas de antruejo. Por la parte que le corresponde, el señor alcalde, demostrará que desea lo que su pueblo quiera siendo justa la petición.

Pero el mayor éxito para todo depende del tiempo: que se tome bastante en la preparación y que lo haga excelente los días de la fiesta. Insistimos en que esta debiera extenderse a la calle Mayor y plaza de la Constitución. Ahí veríamos como los comerciantes de esta última calle derrochaban el buen gusto y el rumbo. Hay precedentes!

El objeto es hacer algo en obsequio de la juventud durante los días de carnaval. Un par de fiestas de máscaras en el teatro cireo, bien ordenadas, tampoco estaría mal y no lo perderían los organizadores disponiendo que pagasen entrada únicamente los hombres.

En fin a Orihuela no le faltan

elementos para hacer unos buenos carnavales.....Solo falta que quieran...¡bien poco es!!

Pierrot.

LA NOVELA DE AHORA

«La Novela de Ahora» publica esta semana el tomo tercero y último de la preciosa novela «Honor de Esposay Corazón de Madre» por Ortega y Frías, cuyo tomo primero y segundo han tenido extraordinaria aceptación. Ya se ha reimpresso «La Aldea Perdida» y en breve plazo quedarán dispuestos los demás tomos agotados.

«La Novela de Ahora» se vende en todas las librerías importantes de España y América y en kioscos y puestos de periódicos. Suscripciones en el kiosco de «La Novela de Ahora» Alcalá, 31 y en la Administración, calle de Valencia, 28, Madrid.

Número corriente, 40 céntimos. Número atrasado 50 céntimos, suscripción. Mes, 1,70. Trimestre 5. Año, 19 pesetas.

¡MAL AÑO!

La carestía de las subsitencias, los últimos reveses que ha sufrido nuestra vega, la falta de ocupación para la clase obrera, ha iniciado en toda la comarca, especialmente en esta población una crisis, un malestar que cada día toma mayor incremento y justificación. Todos sabemos que la plaga denominada «el poll roig» ha restado mucho de aquella animación y movimiento que hubo otros años durante la temporada del embarque de naranja, siendo por tanto menor el número de obreros contratados para esa clase de operaciones.

Los cosecheros de pimiento se quejan también del estado del mercado de tan preciado producto. Las últimas heladas han perjudicado grandemente otras cosechas que aun están en la tierra. Todo esto, por lógica consecuencia ha de producir cierta paralización, que cae sobre la mayoría de los hogares que dependen de un jornal. Muchas familias sufren ya las consecuencias.....

A este propósito y, mientras tal estado de cosas se resuelve del mejor modo posible, nos apuntaban varias respetables personas la conveniencia de establecer, como otros años, una cocina económica ó algo que se le pareciera.

Sin tardanza hemos acogido

el pensamiento para traerlo á estas columnas, en pró de los necesitados, por si es acogido por aquellos que pueden realizarlo. Estamos escribiendo estas líneas y no sabemos si alguien se anticipará á poner en práctica la noble idea que se nos ha expuesto. Tanto confiamos en la caridad orcelitana.

Sea como quiera, nosotros nos creemos honradísimos trasladando á las columnas de nuestro periódico una iniciativa que todo el mundo ha de ver con agrado.

El año, como vulgarmente se dice, ha sido malo. ¡Bien que se conoce! Para alivio de nuestros males han subido de precio varios de los artículos de primera necesidad.... ¡Este problema si que debiera preocupar á los políticos de todos los colores!!

Siquiera una vez debe ocupar la atención de los poderosos el vivir de los pobres, si es vivir lo que hacen con tanto contra tiempo y tantas vicisitudes.

CUESTIÓN PELIAGUDA

Jorge Orejón.— Problema para las familias.— La cabecera.— Campanillas.— Los forasteros tallan.— La vista gorda.— ¡21000 del aia!— ¿De donde saldrán las misas?— Esperemos.

Tal vez le parezca un tanto peliagudo al oscuro cronista, en los tiempos que corremos, el divertidísimo asunto tomado al azar, que ha de servirle con preferencia para emborronar muchas cuartillas. Forzoso es que el periodista recoja lo que en el regocijado murmurar llevan estos días las auras populares. No nos importa nada ni nadie. Si algún malicioso quisiera interpretar en nuestro daño el verdadero interés de la presente campaña, podríamos con buenas pruebas y sabíamos demostrar lo contrario.

Dicho esto á guisa de prólogo, entremos de lleno en la materia, acogiéndonos por ahora á la *vox pópuli*.

Dícese que el famoso Jorge Orejón, tan de soslayo perseguido, ha instalado su verde trono, para recreo de sus devotos, en cierto centro de recreo de esta ciudad, hecho que sinceramen-

te no creemos cosa del otro jueves ni mucho menos, pero que de ser cierto, estamos obligados á evitarlo para hurtar males peores, si nó inminentes, al menos muy posibles. Las *judias*, se indigestan; las *contrajudias* traen trastornos cerebrales; los *sallos*, producen chichones, y la *martingala* ocasiona irremisiblemente anemia.

Pero he aquí lo curioso. Añaden los cuchicheos del vulgo, que en el arriendo de la *cabecera* (¡que cabecera será esta!), una cabecera que existe en *Las habitaciones particulares del conserje*, se ha desarrollado un renidísimo pugilato este año entre unos señores de Alicante y otros de Orihuela. Ambos bandos se disputaban la *cabecera* susodicha, y presentaron al efecto pliegos, poco mas ó menos, como se pedían en las bases del concurso. El bando oriolano ofreció, si estamos ciertos, unas diez y siete mil pesetas; dos mil mas que sus contrarios; pero el concurso quedó suspendido para anunciar otro. Se trataba de adjudicar la famosa cabecera, costase lo que costase, á los postores forasteros, que además de los interesados político protectores que decididamente los apoyaban, trajeron la novedad—según la fama indiscreta—que ofrecían una enormidad: que nadie habría de molestar el elegante centro en sus soliloquios con Jorge. Además se murmura que los postores forasteros hicieron alarde con sus promesas, de tener muchas campanillas para que nadie interrumpiese el as. ¿No es cierto que todo esto es curiosísimo? ¿Quien son ellos para asegurar que nadie les interrumpiría? Pues oigan ustedes.

Sigue el vulgo murmurador. El domingo último, mejor avisados los forasteros, se verificó definitivamente la subasta, obteniendo estos la dichosa cabecera por 21.000 y pico de pesetas.... ¡Un grano de anís!

El asunto, por las circunstancias especiales que han incurrido han trascendido al arroyo, ha llegado á los hogares alarmando á las familias, provocando sabrosos comentarios y arrancando curiosas definiciones sobre eso que llaman «la vista gorda.»

Nosotros que ahora, como hemos dicho, sólo nos limitamos á recoger lo que llevan y traen sobre el asunto las auras popula-

res, prometernos no perder de vista el suceso.

¿Que el bando alicantino tiene influencias? Eso ya lo veremos. Nosotros no conocemos á esos señores ni conocemos ni sabemos quienes son los contrarios. Lo único que sospechamos y, nos interesa averiguar si es cierto, es que aquí en Orihuela se juega á los prohibidos y que se saca á subasta el arriendo de las mesas de juego como si nada pudiese impedirlo.

¡Una *cabecera* que ha sido adjudicada por 21000 pesetas debe tener mucha lana! ¡¡21000 pesetas que hay que sacar con sus accesorios en once meses incompletos!!... ¡¡Una atrocidad!!

¡Y campanillas suficientes para que no se interrumpa la fiesta! ¡¡Un colmo que ofrecemos á Z.I. Pizape!!

Si eso no es vivir en el más dichoso de los mundos, venga Lucierva y lo vea.

Nosotros confiamos que de ahora en adelante se acabarán esas campanillas para lo cual, por deber y, ¡por puntillo! están las autoridades en el caso de visitar con frecuencia el sitio donde la opinión señala como templo del dios azar. Estas sabrán lo que deben hacer.

Que se aporrea demasiado fuerte al célebre Jorge. ¿Es esto corriente?

Al tapete verde se le eriza el pelo.

Hasta la próxima.

Primo.

NOTICIAS

Completamente restablecidos de su ligera indisposición tuvimos ayer el gusto de saludar á nuestros queridos amigos particulares D. Justo Lafuente y D. Luis Ibañes Aliaga.

Lo celebramos infinito.

La persona que se haya encontrado una pequeña manta desde la plaza de la Constitución por la calle de Calderón de la Barca á la de S. Juan, se le ruega la presente en esta redacción, donde se le dará el nombre de su dueño.

Han regresado del viaje de novios el distinguido joven D. Jacobo Gomes y su elegante esposa Doña Anita Brufal.

Se está procediendo al arreglo del camino de Beniel.

¡Buena falta le hacia!

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

Sección de anuncios

Nitrato de sosa como abono

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á

DON JUAN GAVILAN

Delegado en España del *Permanent Nitrate Committee*, Jovellanos, 5, Madrid.

EL JAPON

HOSTALET Y SALAR

ALFONSO XIII 2 ORIHUELA

TEMPRADA DE INVIERNO

Primera casa en novedades para Señora y caballero.

1000 BOAS mongolia de 15 á 25 pesetas

1000 BOAS piel liebre de 3 á 18 pesetas.

500 Corbatas piel modelos especiales para Señora.

Casa exclusiva en abrigos confeccionados

200 Pellizas á 12 pesetas.

Colección completa en terciopelos para figaros.

¡MAL AÑO!

La caridad de las ambiciones... Los cosecheros de pimiento se... A caso propósito y... tal estado de cosas... del mejor modo posible... personas la conveniencia de... como otros años... económica o algo que se... lo que se...

QUESTION BELLAGUA... Jorge Orjón... Para los señores que... el porrista recoge lo... regocijados en la... toz las labores... nos importa nada... algún metálico... preter en nuestro... dadero interés de... campaña, podamos... pinches y... lo contrario... Dicho caso a... entornos de la... recogidos por... con dignidad... Dices que el... Ojeones, en... guido, ha instalado... trono para... en cargo... la ciudad...

NOTICIAS

Completamente... an ligera indisposición... el gusto de salutar... los amigos... fuente y... de celebraciones... El profesor... do una posición... de la Comisión... Caldera de la... es lo que la... ción, donde se... en dueño... El profesor... do una posición... de la Comisión... Caldera de la... es lo que la... ción, donde se... en dueño... El profesor... do una posición... de la Comisión... Caldera de la... es lo que la... ción, donde se... en dueño...